

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad"
Editor:
Luis Cartia G.
OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador
Antonio Hernández
Suscripción mensual \$ 1.00
Teléfono 438
Apartado 111

República de Costa Rica

Año I

San José, miércoles 3 de abril de 1918

Núm. 78

América Central

Así se hace la Unión Centroamericana

Correo por tierra hasta El Salvador

El Director de Correos de esta república ha recibido una excitativa de la Administración de Correos del Salvador relativa al establecimiento de un correo por tierra desde aquella hermana república, a través de Nicaragua.

No necesitamos elogiar la magnífica idea que ha tenido el Jefe de Correos del Salvador, pues así se evitarán todas las irregularidades a que nos vemos expuestos con motivo del pésimo servicio de la Pacific Mail Co. Ese nuevo correo podría ser hasta semanal y para facilitararlo se aprovechará

el servicio de vapores que el Gbno de Nicaragua tiene en el gran Lago.

El Sr. Esquivel, tan pronto como recibió la proposición, la tramitó a Ministerio de Gobernación, deseando que se acepte y que de acuerdo con la Convención Postal de Roma, Costa Rica reconozca los gastos del nuevo servicio conforme a las estipulaciones internacionales.

Ojalá el Sr. Mitro, Johanning, acceda a lo que piden del Salvador, con lo que verdaderamente se estrecharán nuestras relaciones.

Sesión Municipal del lunes último

La Junta de Saneamiento y las obras de cañería y cloacas

Se abrió la sesión a las 8 p. m. Concurrieron los Sres. Municipales Vargas, quien presidió; Monge, Brenes Mora y Arias.

Leída el acta anterior, se aprobó y firmó.

La Junta de Saneamiento pide se reanuden las audiencias empesadas para discutir el medio que ha de adoptarse a fin de arbitrar los fondos necesarios a la terminación de las obras de cañería y cloacas de esta capital y al pago del saldo que se adeuda a los contratistas. Hace ver así mismo, las consecuencias fatales que está reportando y seguirá acarreado la dilación de la resolución de este asunto.

El Regidor Monge propuso excitar a los Sres. Municipales ausentes, a que digan qué día podrán venir para recibir a la Junta con el fin indicado. El Sr. Arias no acepta la excitativa: creó que todos conocen sus deberes como representantes de la Comunidad, y no ignoran la trascendencia de este negociado.

Finalmente se convino en celebrar sesión extraordinaria el jueves próximo, exclusivamente el objeto de tratar este asunto; excitar a todos los señores Regidores a que concurran, y si así no se obtiene buen resultado, recurrir entonces a la multa señalada por la ley para los Municipales que no concurren a las sesiones.

La misma Junta informa que, habiéndose ausentado de la capital el Lic. Dn. Luis Castro Ureña, ha declarado que dicho señor ha cesado en el ejercicio de las funciones de Abogado de dicha Junta. Se acordó de conformidad.

En la solicitud de vecinos de Zapote, pidiendo que se haga un ramal de cañería de 1534 metros, en aquel Distrito, para llevar el agua a sus casas, se resolvió: pedir los informes del caso sobre si el distrito referido tiene fondos disponibles al efecto, y sobre si cada uno de los patentes va a tomar por lo menos una paja de agua, y que así mismo, se formule el respectivo presupuesto de costo de la obra solicitada.

La resolución de la petición de don José Reventón, sobre cambio de su patente trimestral para expender licores por una de las gravadas con el impuesto de \$ 0.10 por litro, fué postergada para cuando se tenga el informe del Sr. Gobernador saliente con

Enrique Ortiz, sobre las diligencias practicadas a fin de evitar cierto fraude que se viene haciendo en perjuicio de la renta municipal creada con el referido impuesto de \$ 0.10 por litro de licores nacionales que se compra en la Fábrica.

Acerca de la solicitud de la Escuela de Adultos de esta ciudad, sobre restablecimiento de la subvención con que se la favorecía para el alumbrado de la misma, se dispuso: comisionar al señor Arias a fin de que averigüe el número de luces indispensables en aquel establecimiento y la tarifa que la Compañía de Luz podría señalar para el cobro de ese servicio.

Don Jesús Solís Bermúdez pide se le adjudique el lote "Carit" N° 60 de la sección de artesanos, por haber renunciado a dicho lote el señor Miguel Solano Ramírez, primitivo adjudicatario del mismo.

De la respectiva información se desprende que el señor Solís B. es artesano honrado, casado, con hijos, pobre y de buenas costumbres y antecedentes; pero como no se tiene constancia de que sea artesano de los incluidos en la donación como con derecho a esas adjudicaciones, se dispuso: que se investigue si está dentro de los términos de la voluntad del donante.

A las 9 de la noche se levantó la sesión.

La Escuela Normal

Parece que en las esferas oficiales se niega que en los propósitos económicos del Gobierno entre la supresión de la Escuela Normal de Heredia. Únicamente sufrirá algunas supresiones y cambios en su profesorado.

Pago de giros por sueldos

La Administración Principal de Rentas, (Banco de Costa Rica) pagará durante los días 3, 4 y 5 del corriente, los giros por sueldos no mayores de doscientos colones.

El primer día se pagarán preferentemente los giros hasta cincuenta colones; el segundo hasta de cien y el tercero todos los demás.

MINISTERIO DE HACIENDA, San José, 2 de abril de 1918.

TEATRO AMERICA

El domingo pasado en la matinee la opereta que se puso en escena fué representada muy bien por todos los artistas.

En la noche subió a las tablas La Princesa del Dolar, que fué muy aplaudida por el numeroso público. En ella trabajó admirablemente bien el barítono Sr. Vazo, quien posee una voz timbrada y fuerte. Recibió nutridos aplausos y fué obligado al bis por la concurrencia.

Riego

Los vecinos del barrio de California se manifiestan descontentos con el servicio de las regaderas por esos lados, pues no lo verifican hasta donde lo deben hacer, es decir hasta el límite de esta ciudad con San Pedro de Montes de Oca.

Hacemos esta indicación al encargado de este servicio, con el fin de que procure complacer a aquellos vecinos, ya que es poco el tiempo que falta de regar, pues se aproxima la estación lluviosa.

Refranes

Cuando el dinero habla todos callan. Perdonar al malo, es decirle que lo sea.

Dime de lo que presumes, y te diré de lo que careces.

El que mal come a la cara le sale. Un labrador en pie, es más que un grande arrodillado.

Satisfacción sin tiempo, sospecha al canto.

Gato con guante no caza ratón. El papel escrito no tiene empacho.

Si las píldoras bien supieran, no las dotan por fuera.

De mala cepa, nunca buen sarmiento.

A buen criado no le falta amo. Quien asno nace, asno muere.

A donde te quieren mucho, no entres a menudo.

Ni ausente sin culpa, ni presente sin disculpa.

Arco siempre armado, o flojo o quebrado.

No te arrimes a señor, ni a baranda de corredor.

Quien bien está, no se mueva.

Personales

Mucho sentimos la enfermedad que aqueja a don José Sarkis, cuya mejoría deseamos.

Vino a esta capital el presbítero don José del Olmo; a quien respetuosamente saludamos.

En el Liceo

2a Conferencia del Dr. José C. y Vivas

TEMA:

Origen de sentimientos estéticos

El próximo viernes 5 del corriente a las 3 de la tarde realizará el Dr. José C. y Vivas, en el Liceo de Costa Rica la segunda conferencia sobre el interesante tema, arriba anunciado.

Quedan invitados al acto todas las personas amantes de la educación, como asimismo los señores ateneístas, profesores y Sociedades españolas.

EL MUELLECITO

Constante depósito de dulce y de escobas de Escasú

SE VENDEN:

Un carrito de mano : Una Registradora moderna y nueva Magnífico billar y una caja de hierro Verdadera Ocasión Se vende una magnífica volante con ruedas de caucho

De Zarcero

Turno

En el mayor orden, verificóse el anunciado para el 17 de los corrientes. A pesar de la crisis que en todas partes se siente, no dejó de ser halagueño el producto. Hubo bastante animación y numerosa concurrencia siendo honrados hasta con la presencia del señor Jefe Político de Naranjo, don Alberto Palacios y otros. Nuestras pollitas, siempre activas y diligentes, portáronse a la altura para sacarle a uno hasta el último "vale" de a cinco con sus rifas ambulantes. Bien por ellas; las felicitamos por su actividad.

La filarmónica de Palmares, como sabe hacerlo, nos deleitó con lo más selecto de su vasto repertorio, tanto en sus recreos como en sus demás tocatas. Les felicitamos cordialmente, y en especial a su competente Director don Mauro Alvarado. No dejamos de felicitar también a todos los comisionados, comisionadas, etc., que tan bien desempeñaron su cometido; lo mismo que a la Junta Edificadora por el buen resultado obtenido, lo que consiste en una buena ayuda para seguir los trabajos de nuestro templo, que será el orgullo de este pueblo, y la revelación del religioso espíritu de sus moradores.

Verdaderamente

De temporada en esta encuéntrase don Francisco Cruz H., acudado industrial de Grecia, con su señora esposa y familia. Les deseamos grata y provechosa permanencia. Lo mismo a la señorita Felicitas González, de San Ramón, quien también se encuentra entre nosotros.

FOSTER

Zarcero, Marzo 28 de 1918

El colmo de los colmos

¿Quieren los estimados lectores conocer el programa del último de los ensayos pedagógicos que amenazó variar de plano el sistema de enseñanza nacional de las matemáticas?

Pues aquí nos permitimos copiarlo, para que no se crea que exageramos:

Primer grado: *suma y resta*; segundo grado: *multiplicación y división*; tercer grado: *las cuatro reglas fundamentales. Quebrados, fracciones decimales, Geometría*; cuarto grado: *las cuatro reglas fundamentales, fracciones, divisibilidad, nociones geométricas*; quinto grado: *fracciones comunes y decimales, finanzas municipales y del Estado, presupuestos, distancias, flotes, etc. Documentos comerciales. Geometría*; lo demás de los programas es únicamente el desarrollo de estos temas.

Seguramente el sentido común, más común, preguntará, por ejemplo, ¿qué quiso significar el señor ex-ministro y profesor al decir: "Primer grado: *suma y resta*"? He aquí, a nuestro juicio, el colmo de los colmos en materia de enseñanza; mejor sería decir, en punto de educación. Con razón dice el Sr. Brenes Mesén al explicar los que él considera programas: "No importa que las matemáticas no aparezcan en el horario, sino al final del curso", porque para ver la suma y la resta en primer grado, es muy suficiente un mes de tiempo.

Pero no consiste sólo en esta temeridad el error de los dichos programas, pues todo se reduciría a perder tiempo; lo grave del asunto, a nuestro modo de ver, estriba en el golpe mortal que con esto se da a la enseñanza integral y por tanto, a la educación armónica de las facultades del educando.

En efecto: ¿cuál fin cultural se propondría el maestro que dijera voy a ver en primer grado, suma y resta?

Ninguno; porque estos dos temas no comprenden ningún plan educativo completo y redondeado, ni indican siquiera el círculo probable dentro del cual ha de accionarse, ni la extensión aproximada que deba darse a la materia por tratarse de niños de siete a ocho años de edad, decimos círculo probable y extensión aproximada, porque ambos dependen del estado intelectual del educando.

Muy distinto sería un programa de aritmética para primer grado, así: "Círculo probable: 1 a 10; materia estudiada: 1º Numeración; 2º Las cuatro operaciones con números enteros, fraccionarios y decimales; 3º Regla de tres; 4º Sistema métrico." Programa que con sólo las variaciones, relativas a los alcances del niño, a su edad, a las necesidades de la vida y de la región donde se eduque, podría acomodarse y aplicarse a los cinco grados de la escuela primaria. Estas consideraciones serían para los jefes técnicos, los inspectores, los directores y los maestros; pues partimos del supuesto de que se trata de jefes y subalternos cuya preparación normal les

capacita para saber cómo han de proceder; sobretodo, de que haya jefes técnicos de verdad, de quienes dependa de la buena marcha de la enseñanza, porque, en definitiva, lo esencial no consiste en que haya programas, sino maestros y, ante todo, jefes técnicos, que lleven el programa in mente y no lleguen sólo a hacer actos de presencia en las escuelas, sino a arremangarse y trabajar para devengar el sueldo; tal como lo hacía el extinto y nunca bastante bien sentido jefe técnico don Porfirio Brenes, en quien tenía el maestro un jefe recto, un compañero cariñoso y, ante todo, un mentor competente, al cual podía consultar, con franqueza y confianza, sobre toda cuestión técnica y pedir lecciones modelos acerca de cualquier punto de los programas. Cuán cierto es el refrán que dice: "¿porqué será que sólo los buenos se van"?

Como para muestra basta un botón, no examinaremos ningún otro programa de aritmética y trataremos en conjunto de los de geometría. "Primer grado: *no hay*; segundo grado: *no hay tampoco*, (se evaporaron); tercer grado: *geometría* (he aquí el programa); cuarto grado: *nociones geométricas*, (otro programa); quinto grado: *geometría*, y pare Ud. de contar; a menos que el señor ex-ministro considere como programas, algunas indicaciones didácticas que aparecen en el texto del folleto.

Por cierto que si algo nos extraña y duele, es que de tal modo desatrosado se trate la geometría, ciencia por excelencia educativa y a la cual Fröebel y todos los maestros de verdad han dado primordial importancia. ¿Qué son, por cierto, «Los dones de Fröebel, sino el plan cultural más notable y prodigioso que el entendimiento humano haya podido concebir? ¿Qué son, si no, el programa de geometría más racional y perfecto que la ciencia pedagógica pueda exhibir entre sus grandes y más sublimes conquistas? Porque así hay cosas de una sabiduría tan grande, que nuestra pobre inteligencia no alcanza a comprender; tal ocurre con ese otro admirable programa de religión llamado "El decálogo", cuyos acertados desarrollo y cumplimiento escolares, podrían producir la felicidad de la humanidad. Solamente no teniendo ningún conocimiento de las matemáticas y, por lo tanto, de la geometría, se puede desconocer la importancia educativa de esta ciencia respecto de las facultades de observación, investigación, comparación y reflexión, e ignorar cómo favorece la inducción y la deducción intelectuales; únicamente así, se puede destruir un ramo de la importancia educativa de la geometría hasta dejarlo reducido casi a la nada, porque considerarlo sólo como ramo especulativo, es reducirlo a tal materialismo que pierde toda su virtud educativa pues desde luego debe enseñarse por medio del método dogmático, condenado por la más trivial

pedagogía. Desde que observamos en las paredes de las escuelas las frases hechas, los pensamientos copiados y los cuadernos de los niños llenos de trozos científicos, entresacados de los libros de texto, nos convencimos de que se trataba de retrotraer la enseñanza hasta el *clasicismo tradicionalista del siglo XVII*, con fines teosófico-sectaristas; destruyendo nuestras pequeñas conquistas en el terreno del *racionalismo actual*, que considera a Dios como la causa primera de cuanto existe y le considera como la ciencia absoluta.

Prueba de esto es la guerra cruda a las ciencias positivas y con ellas a los métodos que establecen y determinan su admirable influencia educativa; guerra notoria en esta tendencia a desmenbrarlas y anarquizarlas, mezclándolas con las ciencias naturales, a las cuales se les da la supremacía con el objeto de «despertar la estima y el amor de la naturaleza»; (en ninguna parte de los programas se ve que la enseñanza se proponga, de una manera decidida y franca, establecer la innegable afinidad de la naturaleza con Dios, su autor, para darle a la ciencia la virtualidad educativa que posee y a la educación escolar su verdadero objeto). Sistema, por cierto, aristocratizante, ateísta y sectario que no pudo ocultarse vergonzante ante las miradas de un país que sin fanatismo tiende a darle vida y vuelo a la inteligencia; pues ya íbamos comprendiendo que la base para la promoción escolar y la eficiencia cultural del educando, *no dependen de la facilidad para retener hechos aprendidos en libros*; cualidad perteneciente sólo a una minoría de alumnos, sino de la capacidad personal individual, para un orden determinado

de esfuerzos y energías mentales que demuestra que, a excepción del degenerado, todo alumno tiene capacidad para funcionar en algún sentido, un puesto que desempeñar en el gran taller social y, por consiguiente, un vacío que llenar en la grandiosa obra de la Creación; ideal muy distinto del que sustenta la aberración de que el hombre pasa por metamorfosis, habita lugares y tiene existencias y hasta vidas que la imaginación no alcanza a comprender, porque se esfuman en las regiones etéreas e incommensurables donde ya la inteligencia humana no puede penetrar. A colocar al educador y al educando en esta situación tiende la guerra solapada a la *enseñanza racional integral, a los métodos positivos y a los procedimientos inductivo deductivos*, que se descubre y desprende de la desintegración, el desmembramiento y la mutilación de los ramos de estudio; particularmente de las ciencias positivas. Léase de nuevo cualquiera de los programas, el de aritmética o el de geometría, que copiamos al principio y se verá que no exageramos.

Y para terminar preguntamos: si la humildad no tuviese una finalidad definida; si el mundo no estuviese organizado; si la obra de la creación no fuese perfecta; cómo es que existen las sociedades y las naciones y que el mundo marcha?

¿Por qué destruir la Pedagogía con los principios y los métodos que la determinan, si es tan cierto lo que dice Leibnitz cuando asegura que: "El que es dueño de la educación puede cambiar la faz del mundo"?

ALEXANDER

A las 7½ a. m. del jueves 5 del corriente se celebrará en la Iglesia de la Soledad una misa aplicada al alma del recordado profesor don

Pedro P. Amaya

Se ruega a sus amistades asistir a esa religiosa ceremonia.

San José, Abril de 1918.

A Juanito Montalto brindando una copa en su honor por su título de abogado

¡Mi entusiasta enhorabuena
Obligada por lealtad
No fingida! es tan serena
Tu conciencia y tu amistad
Amiguito, que de pena
Los abrojos, la crueldad
Tú mitigas, una almena
Ofreciendo de bondad.

Fr. C.

Vida Social

—Se encuentra entre nosotros procedente de Turrialba don Rodolfo Herzog.

—Estuvo entre nosotros procedente de Heredia don Leonidas Esquivel

—Llegó de La Rioja don Federico Apestequí.

—Regresó de Puntarenas don Rafael Montero.

—Partió para Alajuela el joven Forn.

—Se encuentra en esta capital procedente de Cartago la estimable señora doña María E. v. de Cooper.

—Para Cartago partió don Marcelino Robles.

—Procedente de Orotina se encuentra en esta capital don Jorge Anbert, quien vino en vía de negocios.

—Hemos sido informados de que el estado de salud de don Jorge Morales Bejarano es ya bastante satisfactorio.

—Llegó de Limón don Octavio García.

Si Vd. toma las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO por la noche, la mañana siguiente será mucho más agradable para Vd. Curan biliosidad, estreñimiento y otras enfermedades similares.

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes, licor y viveres. que está situado 300 al sur de la Botica Francesa.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores la calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

LAS ULTIMAS Capas de Hule - Paraguas y Manteados para carretas, se venden baratos en este mes en el Almacén de **W. Steinworth Hno.**

Colombia

Elecciones presidenciales.-Triunfan los conservadores

El día 10, segundo domingo de febrero, tuvieron lugar las elecciones para la Presidencia de la República, saliendo elegido, como se esperaba, el Dr. Marco Fidel Suárez, candidato del partido conservador. Con esto los católicos han obtenido un nuevo triunfo, y el país podrá continuar la era de paz y prosperidad de que felizmente ha gozado durante la actual administración del Dr. José Vicente Concha. El Dr. Suárez nació en el departamento de Antioquía, y durante su larga vida política ha desempeñado cargos de importancia. Ha sido por muchos años miembro del Congreso, ya como Senador, ya como Representante, Ministro en varias ocasiones, y durante la última administración se ha distinguido como Ministro de Relaciones Exteriores, hasta hace poco en que tuvo que presentar la renuncia para sostener su candidatura a la Presidencia. Durante estos cuatro años ha sido además, por elección del Congreso, Primer Designado para la presidencia, cargo

algo semejante al de la Vice-presidencia en otras repúblicas.

El Dr. Suárez se ha señalado por sus dotes literarias y oratorias, no menos que por su arraigada fe y acendrado sentimiento católico, de que dió excelente prueba en su oración sobre Jesucristo, pronunciada en 1913 con ocasión del Congreso Eucarístico celebrado en la capital colombiana. De este discurso nos dice un distinguido periodista colombiano que «constituye una de las más profundas y bellas páginas de la literatura castellana en los últimos tiempos. Así lo han reconocido los escritores y literatos del Nuevo y Viejo Continente, y tal oración ha sido vertida a varios idiomas.»

El resultado oficial de las elecciones no se sabrá hasta el mes de junio, cuando el Congreso hará el recuento de los votos. El nuevo Presidente tomará posesión de su cargo el 7 del próximo agosto.

De la Revista Católica de El Paso, Texas.

OCASION

A partir del jueves 4 de abril y SOLAMENTE por 15 días realizaremos con rebaja mayor de 30% de los precios actuales las mercaderías siguientes:

Camisas, cuellos, puños, corbatas, casimires, coetillas, huata botones, calcetines, tirantes, pañuelos, etc.

CONFECCION a precios más bajos que el valor actual de la tela sola, en batitas, mamelucos, middio, delantales, blusas, mantillas y muchas otras menudencias para niños.

Pañolones, rebozos, lanas, sedas, medias, maatos, géneros de algodón, lienzos, cobijas de algodón y de lana, broches presión, y muchas más.

Muebles para sala, comedor, sillas, loza y muchos otros artículos.

Toda mercadería de OCASION estará exhibida esos días en las ventanas del

Siglo Nuevo y Bazar de San José

**FUME
CHUECOS
SOLO
CHUECO
NADA MAS QUE
CHUECOS**

Frescos, Sabrosos, Baratos

ARROZ - CANELA - TRIGO

Depósito general en

LA MARINA

Apartado 797 :- Teléfono 584

Obsequio de amigos

En Mata Redonda

Aproximase la despedida del joven amigo don Roberto Zúñiga y por este motivo la juventud de Mata Redonda quiso obsequiarle como prueba de amistad y al mismo tiempo de despedida con una simpática fiesta a la que concurrieron gran número de señoritas y jóvenes, quienes mostraban en su semblante gran pena al tener que despedir a su bondadoso y buen amigo Roberto que en breve se ausentará de el terruño que le vio nacer.

Ponemos a continuación las palabras que en esa fiesta pronunciaron dos inolvidables amigos de Roberto: don Guillermo García y su discípulo en la Escuela de Comercio don Miguel Chavarrí.

El joven García dijo:
Amigo.

Que esta sencilla pero hermosa fiesta, por lo que ella significa, sea el recuerdo perpetuo que vuestros amigos

dedican en esta hora, en que miran con pena vuestra próxima ausencia, pero que optimistas a vuestro futuro, miran llenos de júbilo un triunfo alcanzado en las nobles lides del trabajo y del esfuerzo.

He dicho.

El joven Chaverri habló en los términos siguientes:

Amigo:

Si el sol al declinar el día, melancólico palidece al despedirse de la tierra; si siempre son tristes las despedidas, porque la ausencia es "como la sombra que mientras más se aleja más cuerpo toma"; si aún los extraños nos hacen falta cuando se alejan, qué diremos del amigo bueno y bondadoso, que va tan lejos en pos de la fortuna que le sonríe?

Su ausencia va a dejarnos un vacío difícil de llenar, pues su carácter dulce y bondadoso, su amistad sincera y franca y su ejemplo de virtudes y laboriosidad son prendas que pocos poseen en los difíciles tiempos que atra-

vesamos; por eso nuestros ojos se llenan de lágrimas y la emoción embarga nuestra voz al decir adiós al amigo que se va.

Roberto, no olvides nunca a los amigos que dejas en esta tu patria querida y que donde quiera que el viento del destino te arroje, recuerda siempre a los amigos que te dicen adiós, con cariño sincero y amistad verdadera!... Adiós!

Deseamos al joven Roberto un feliz viaje como en los discursos anteriores desearon sus dos amigos, y que algún día le veamos regresar a su patria querida con un porvenir dichoso y feliz.

VARIOS AMIGOS

La imagen de la Virgen de Lourdes en La Merced

El Miércoles Santo a consecuencia de un pequeño fuego que se inició en ese templo, sufrió algunos desperfectos en el rostro y manos la imagen de la Virgen de Lourdes.

Su restauración se impone y como este trabajo según el presupuesto hecho costará arriba de ₡ 100, por este medio se excita la piedad de los fieles y devotos para que contribuyan con sus limosnas para el objeto indicado.

Las ofrendas pueden entregarse a las recaudadoras de costumbre Srts. Soborío.

UTILES PARA ESCOLARES

El mejor surtido y los precios más bajos

Librería de Jaime Tormo

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

Escuela de Música "Santa Cecilia"

Las clases han dado principio y la matrícula continúa abierta de 3 a 5 p. m. todos los días. Se da especial atención a los niños principiantes. Local: en el Colegio de Señoritas, entrada por el lado Sur del edificio.

ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica

En rústica ₡ 2.00. En pasta ₡ 2.50

Almanaque Ilustrado Hispano-Americano.

En pasta ₡ 3.00

Almanaque Bailly-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica.

En rústica ₡ 1.50. En pasta ₡ 1.75

Almanaque de los Amigos del Papa.

₡ 0.75

Agenda de Bolsillo para uso de particulares.

Un día en cada plana ₡ 2.50

Con dos días en cada plana ₡ 1.50

Dietario Centroamericano.

En Pasta ₡ 1.50

Calendario esfoliador del Corazón de Jesús. ₡ 1.25. Taco pequeño suelto ₡ 0.50

Taco grande suelto ₡ 2.00

Calendarios esfoliadores comunes a ₡ 0.50, ₡ 1.25 y ₡ 3.50

EN LA

Librería Lehmann

(SAUTER & Co.)
San José, Costa Rica

TRIGO! TRIGO!

Desde el primero de abril próximo compro trigo y semilla de híguerilla puesta en mi molino en San José o en mi finca del Tuétal en Alajuela

SANTIAGO FERNANDEZ

EL MERCADITO

Teléfono 702 F. Vargas V. Apartado 669

COMPRA Y VENTA

Tiene constantemente para la venta

Café - Arroz - Maíz - Frijoles - Azúcar
Manteca - Queso Bagaces - Harina - Almidón
Escobas - Sal - Jabón, etc., etc.

No se olvide. Sus órdenes a EL MERCADITO

Son los precios más bajos de la plaza

Amigo que regresa

Nuestro amigo el joven Mayorista don Federico Nanne y Aycinena, de regreso ya de su viaje a Guatemala, ha ingresado nuevamente al Seminario Diocesano para proseguir en él sus estudios eclesiásticos.

La creciente demanda para la ZARZAPARRILLA DE CHANNING es la mejor prueba de su eficacia contra tumores, forúnculos y otras enfermedades de la piel. Se ha estado usando en todo el mundo por muchos años con este objeto.

Necrológica

El Jueves Santo se verificó con numerosa y selecta concurrencia el entierro del apreciable anciano don Baltasar Chavarría. A todos sus deudos presentamos nuestro más sincero pésame.

SE DESEA tomar en arrendamiento por largo tiempo una casa algo grande con aposentos contra temblores.—F. J. Rucavado.

AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

EDUVIGIS WIEPKING Maestra Normia recibe alumnos de ambos sexos para 1º y 2º grado. Informes: 2a. Avenida Este, frente al Dr. Facio.

SE ALQUILA. Desde el 1º de mayo la casa que actualmente ocupa don Francisco de la Espriella en el Barrio de Amón. Informará Manuel A. Serrano C.

TINA. Se desea comprar una grande para baño. Informes en esta oficina.

Se vende el establecimiento «La Bolsa», compuesto de pulpería, licores y billar, situado en la esquina sureste del Hospital. En el mismo se informará.

Se alquila, a 100 vs. al Norte del Parque de Morazan una buena casa de habitación. En esta imprenta se darán informes.

GANGA por menos de su valor se vende una casita pequeña frente a la Escuela Porfirio Brenes, parte al contado y el resto en pagos mensuales. En la misma casa informaran.

NEW-HOME: Se venden dos máquinas en muy buen estado usadas. Avenida I Este N° 578.

CASAS DE MADERA. Se alquilan dos frente a don Luis Robert, alto de la Estación. Anita Quirós Palma.

FONOGRAFOS Se desea comprar uno de ocasión. Se prefiere marca «Victor» con discos. Entenderse en el taller de Eloy Rojas.

Se venden dos casas en San Antonio de Belén: Una de comercio con pulpería, y como dudad para billar licores y tienda. Otra de habitación con buena instalación eléctrica y caldera. Situación de ambas al norte de la iglesia. Precio: de la de comercio cinco mil quinientos colones; de la de habitación: dos mil quinientos colones, al contado. Entenderse con Jenaro Claves M. en dicho lugar.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN. Lado Sur de Cathedral. Apartado de Correo 370.

TENGO algunos trabajos, de lana y filoseda, para niños, que ofresco vender en mi casa de habitación, a precios módicos.—Enriqueta de Sáenz, 175 varas al oeste de la casa del Dr. Luis P. Jiménez.

Tranvía

Se quejan algunas personas de que los conductores al dar el vuelto a cada pasajero se lo dan todo en tickets del mismo tranvía sin ser solicitado así. Como esto nos parece bajo todo punto de vista incorrecto toda vez que no todas las personas hacen uso con frecuencia de los carros y además que ya el menudo no está escaso pues el cuño trabaja día y noche haciendo monedas, llamamos la atención del señor Administrador de la Empresa, quien siempre ha estado atento a las indicaciones que se le hacen,— a fin de que ponga remedio al mal.

En La Geisha

Depósito permanente de **OSTIONES FRESCOS**
Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas
La variedad más grande en confites finos
TELEFONO N° 439

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

María Vargas, San José. Manuel Jiménez, San José. Josefa Alvarado, San José. Malaquias Cedeño, San José. Nicolás Bejarano, San José. Antonio Chinchilla, San José. Abel Sequeira, Alajuela. Antolin Durán, Alajuelita. Francisco Murillo, Abangares. Nicolás Ulloa, Guadalupe.

SALIDAS

Juan Rojas, Tres Ríos. Claudina López, Alajuelita. Fidel Rivera, Limón. Genoveva Calderón, Turrialba. Obad Fadell, Siquirres. Luisa Soto, Alajuela. Carmen Sibaja, San José. Fermi López, Alajuelita. Ramón Agüero, Desamparados.

Paraguera LA JAPONESA

La mejor en su ramo :: Se componen y se forran toda clase de paraguas y sombrillas.
Se garantiza todo trabajo hecho en esta casa :: No olvide Ud. La Japonesa, 50 varas al Sur de El Cometa, la Merced.
Pronto recibire telas propias para paraguas y sombrillas.
MANUEL REGO

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

La Librería Española

— de —

María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferreteria de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.
Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.

APARTADO 314

TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase a

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA: Mientras dure la clausura de la Maternidad Carit del Dr. Zúñiga practicará las operaciones de Ginecología y Obstetricia a beneficio de las señoras pobres a precios acomodados a su situación.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

Call Central lado sur San José Costa Rica
LA TIENDA QUE VENDE MASTARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Hermosa copa

En una de las vitrinas de la tienda Robert, se exhibe una hermosa copa de plata que el Club Sport «Oriente» disputó al Team Alianza Herediano.

El match fué dedicado a don Oscar Otaya quien fué el obsequiante. La concurrencia fué numerosa y la partida estuvo reñidísima, pues tuvieron que jugar 4 tiempos para decidir el triunfo. Felicitamos a los vencedores.

Hoja volante

El domingo circuló una hoja volante que contiene ataques personales contra el ex-Presidente don Rafael Iglesias C. La hoja aludida carece de firma responsable y de pie de imprenta. Es muy censurable ese género de publicaciones.

H OMENAJE

El Colegio de Abogados en sesión extraordinaria acordó declarar miembros honorarios y tener por legalmente incorporados a los Sres. ex-Magistrados por Guatemala, Salvador, Honduras y Nicaragua ante la extinta Corte de Justicia Centroamericana, como testimonio de aprecio de sus eminentes servicios y de sus altos merecimientos.

AGRADECIMIENTO

Lo expreso a la Santísima Virgen de Lourdes, por cuya intercesión alcanzé la mejoría de mi hijita postrada por terrible enfermedad.

LUZ CABERO DE ROJAS

José Astúa Aguilar Abogado

Oficina: en su casa de habitación. —Negocios civiles y criminales. —Despachó todo el día.

TIP. DE SAN JOSE

EL PORVENIR GRANFABRICA DE PUROS H.E. RUCAVADO & CIA.

Situada en la calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con mas de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas especiales", "Panetelas", "After Supper", "Josefinas" y del General.

Marca de Fábrica	Se necesitan pureras para trabajo fino.	Marca de Fábrica
HERO'R	JEN. PACHECO, Agente General	HERO'R

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank — LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Nechaus

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

Empresa de Funerales y Carruajes

Manuel Polini

Desafia precios y servicios

SE NECESITAN \$ 10 000 sobre 3 casas en San José, o cantidades menores sobre cada una. Escribir a C.V.M a la Acción Social.